

Energía limpia: el desafío que México no debe postergar

Las metas del gobierno federal para 2030, incluyen que la CFE deberá incorporar cerca de 13 gigawatts de generación térmica y limpia, mientras que al sector privado se le perfila una meta aún más ambiciosa, arriba de 6,000 megawatts limpios adicionales.

México está a las puertas de un nuevo capítulo en el sector eléctrico: mayor apertura, más colaboración con las autoridades y una visión compartida de largo plazo.

Las metas del gobierno federal para 2030, incluyen que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) deberá incorporar cerca de 13 gigawatts de generación térmica y limpia, mientras que al sector privado se le perfila una meta aún más ambiciosa, arriba de 6,000 megawatts limpios adicionales. El cumplimiento de estos objetivos implica la instalación de cerca de 3 GW anuales de nueva capacidad de generación renovable. Un reto monumental en la dirección correcta.

La generación renovable eólica está disponible. México tiene recursos renovables de sobra: Oaxaca sigue siendo un gigante eólico y estados como Yucatán, Tamaulipas y Nuevo León ya se perfilan con capacidad de aportar más energía eólica en los próximos años.

Tal como los planes del Gobierno han previsto, la incorporación de nueva generación con una proporción renovable tan importante como la que se plantea requiere que sea acompañada de inversiones en la Red Nacional de Transmisión y en las Redes Generales de Distribución. En ese sentido, la oportunidad, la magnitud y la coordinación de las inversiones en el transporte de la energía con la instalación de la nueva capacidad de generación es de suma relevancia.

A esto se suma la necesidad de consolidar una cadena de valor local. Los grandes fabricantes de torres y aspas —en su mayoría europeos y chinos—necesitan certeza y la demanda mínima necesaria para instalar sus plantas en México.

Esto no sólo abarataría costos, también multiplicaría los beneficios en empleo, tecnología e inversión. Para lograrlo, el país debe asegurar un mercado confiable y estable que fortalezca la confianza de los inversionistas.

El reto financiero hacia el 2030 no es menor: el Estado estima invertir al menos 23,400 millones de dólares de los cuales 7,500 millones están destinados a la transmisión y otros 12,300 millones de dólares a nueva capacidad de generación. La participación privada será decisiva al acompañar con la instalación entre 6,400 a 9,550 MW de generación renovable y el correspondiente esfuerzo técnico y financiero que implica.

El sector eléctrico mexicano está en un punto de inflexión que le permitirá migrar hacia una matriz energética más limpia. Así, el sector eólico está listo para apoyar la justicia energética y la prosperidad compartida mediante la generación de energía limpia y la descarbonización de la economía y empleos verdes. El trabajo coordinado entre las dependencias y agilidad en el trámite de los permisos es clave para que las inversiones en el sector se concreten. Estamos ante una oportunidad real de coordinación entre la CFE, la CNE, el CENACE, la SENER y el sector privado. Hoy existen señales alentadoras que deben consolidarse en la profundización del diálogo efectivo entre el sector público y el sector privado, en el aprovechamiento de la experiencia y empuje del sector privado alineada con la visión de largo plazo del gobierno.

El reloj corre. Las metas planteadas son una oportunidad histórica para posicionar a México como líder energético en América Latina, atraer inversión extranjera directa y cumplir los compromisos climáticos.

Podemos lograrlo y para que suceda debemos trabajar en una gran alianza entre gobierno y sector privado. El futuro energético del país depende de ello. El Financiero

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

27 de octubre de 2025



Pemex da golpe al huachicol: Inhabilita 2 mil tomas clandestinas en primer año de Sheinbaum

Pemex reportó la recuperación de 98 millones de litros de combustible robado y el cierre de 2 mil tomas clandestinas.

En el primer año de Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, Petróleos Mexicanos (Pemex) logró inhabilitar 2 mil tomas clandestinas y recuperar un estimado de 98 millones de litros de combustibles del mercado ilícito con un valor estimado de 2 mil millones de pesos, señaló Víctor Rodríguez Padilla, director general de Pemex.

Durante su primera comparecencia ante diputados, el directivo explicó la diferencia entre el "huachicol" en ductos (tomas clandestinas) y el contrabando fiscal de combustibles por tren, autotanques o buques, ya que ambos tienen un impacto diferente.

"Antes Pemex tenía el monopolio en la importación y no había contrabando de combustible, pero cuando se libera el mercado, se liberaron las fuerzas del mercado y se creó un mercado negro de combustibles que ha crecido con el tiempo, lo estamos atacando todos los días junto con la Secretaría de la **Defensa Nacional**, la **Marina**, ASEA, gobiernos de los estados", dijo.

Asimismo, detalló que dentro de <u>Pemex se creó un departamento llamado "Salvaguardia Estratégica"</u> con el que dedican tiempo y recursos para combatir este mercado ilícito.

"Nos roban en todo el territorio nacional, ya que todo está cubierto de ductos, terminales con las refinerías, por lo que hay mucho territorio que cuidar", apuntó.

Necesitamos de la inversión privada

Durante su comparecencia de casi cuatro horas, **Víctor Rodríguez aceptó que Pemex** no puede desarrollar todos los proyectos de exploración y producción que tienen planeados, por lo que necesitan la ayuda del sector privado, por lo que diseñaron contratos mixtos con espacio para capital privado.

"Hemos diseñado diferentes tipos de modalidades contractuales para que sean contratos de servicios a través de las asignaciones que nos da la Secretaría de Energía, (en la que buscamos aprovechar) sus conocimientos, experiencia, tecnología y capital. Pemex puede ser complementario, puede ser mayoritario, hay un sinfín de posibilidades para que nos ayuden a través de contratos de servicios", apuntó.

A pesar de que los diputados cuestionaron a Rodríguez Padilla sobre los contratos mixtos que se encuentran negociando con privados, el directivo se negó a decir cuántos están firmados actualmente y con qué empresas se encuentran trabajando.

Sin embargo, aseguró que la actual administración no rechaza la inversión privada, sobre todo en una época de geología madura, donde cada vez es más difícil y costoso obtener recursos petroleros.

Incluso, **Víctor Rodríguez Padilla** afirmó que están implementando medidas para bajar los c<u>ostos de perforación en los pozos petroleros</u>, por lo que han podido ahorrar alrededor de 20 mil millones de pesos.

"Hemos estabilizado la producción en 1 millón 645 mil barriles diarios y de gas en 3 mil 687 millones de pies cúbicos diarios. En Pemex estamos mejorando la eficiencia", subrayó.

4T no se olvida de refinerías

El gobierno de Claudia Sheinbaum mantendrá la apuesta por la refinación con un mantenimiento mayor en **Deer Park**, optimización de operaciones en Dos Bocas y **Cadereyta** y la primera biorrefinería en Veracruz, adelantó el director de Pemex, Víctor Rodríguez Padilla.

En su primera comparecencia ante diputados, el directivo señaló que desde hace un par de meses se encuentran dándole un mantenimiento mayor a la refinería de Deer Park.

"Que, por cierto, nos va a costar 500 millones de dólares, aunque (esta inversión) se realizará con recursos de la propia refinería, no de presupuesto público, sino del propio dinero que genera la **refinería**", dijo.

Con este mantenimiento, se espera que la capacidad de refinación pase de los **270 mil barriles diarios** que se producen actualmente a unos 310 mil barriles diarios, por lo que operaría ligeramente por arriba del 90 por ciento de su capacidad.

Gasto de mantenimiento en Deer Park

El gasto de mantenimiento en Deer Park rozará el costo de compra de los activos de la refinería, ya que quedará sólo 16 por ciento por debajo de los **596 millones de dólares que Pemex** gastó en 2022 por la participación del 50.005 por ciento de Shell. Respecto a la refinería más nueva del país, Dos Bocas; Víctor Rodríguez aseguró que ya está totalmente terminada y que actualmente se encuentra procesando 230 mil barriles diarios de crudo.

El director de la petrolera espera que la refinería pueda alcanzar pronto una producción de 320 mil barriles diarios, ligeramente por debajo de su capacidad de 340 mil barriles, ya que las refinerías no suelen operar al 100 por ciento de su capacidad. El Financiero

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

27 de octubre de 2025



Pemex promete 'borrón y cuenta nueva' a proveedores en 2026: Pagará más de 180 mmdp este año

Pemex prevé liquidar al menos 180 mil millones de pesos antes de que concluya este año, afirmó su director general, Víctor Rodríguez Padilla.

Petróleos Mexicanos (Pemex) busca un "borrón y cuenta nueva" en 2026 respecto a su deuda con proveedores y contratistas, por lo que ya está acelerando la dispersión de pagos y prevé liquidar al menos 180 mil millones de pesos antes de que concluya este año, afirmó su director general, Víctor Rodríguez Padilla, durante su comparecencia ante la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados.

De manera desagregada, el director general de Pemex puntualizó que ya se encuentran utilizando el mecanismo financiero de Banobras que asciende a 250 mil millones de pesos para **rebajar la deuda.**

"La semana pasada tuvimos una prueba piloto y realizamos uno de los primeros pagos, de más o menos 26 mil millones de pesos, pero vamos a seguir realizando varias entregas de entre **30-40 mil millones de pesos**, y para diciembre se van a dispersar 116 mil millones de pesos y todavía viene la dispersión en enero y febrero", dijo.

De esta manera, se espera que, para el cierre de este año, se paguen más de 180 mil millones de pesos y que para febrero se utilice la totalidad del mecanismo de Banobras (250 mil millones de pesos), sin embargo, hasta el cierre del primer semestre de 2025, la deuda con proveedores ascendía a 430 mil millones de pesos, por lo que Pemex utilizará mecanismos adicionales al de Banobras para saldar este adeudo.

Pagos con proveedores de Pemex se realizarán en tiempo

El <u>director de PEMEX espera que una vez cubiertas las deudas</u>, los <u>pagos con proveedores</u> se realicen en tiempo y forma mediante contratos con periodos establecidos de 30, 60 o 90 días, según sea el caso.

Ante esta problemática, **Víctor Rodríguez** exhortó a las empresas grandes que ya recibieron su pago pendiente a que les paguen a contratistas medianos y pequeños.

"Nosotros pagamos a las empresas grandes, pero falta que llegue la derrama hacia abajo, pero nosotros no podemos obligar a los proveedores intermedios de que paguen a sus proveedores chiquitos", argumentó el directivo.

Se avecina un año terrible en vencimientos de deuda

Por otra parte, Rodríguez Padilla recordó que el próximo año será "terrible" respecto al pago de vencimientos de deuda, pero que el mercado ha recibido favorablemente las estrategias implementadas por Pemex, por lo que las principales agencias calificadoras como Fitch Ratings y Moody's han reconocido el esfuerzo y elevado sus calificaciones.

En aspectos operativos, el **director de Pemex** reafirmó el compromiso de alcanzar una producción de 1 millón 800 mil barriles diarios durante el sexenio de la presidenta Claudia Sheinbaum, de los cuales 1.7 serán aportados por la petrolera mexicana y los 100 mil barriles adicionales por **empresas petroleras privadas.**

"Cada mes perdemos **30 mil barriles** que hay que estar compensando todo el tiempo para tener una producción estable, tenemos una declinación acelerada de los grandes campos petroleros", dijo.

Pemex rechaza 'fracking'

A pesar de este problema, Víctor Rodríguez aseveró categóricamente que en <u>Pemex no se encuentran haciendo fracking</u>, y que se encuentran estudiando recursos convencionales, donde todavía hay un buen potencial.

"Se hicieron 25 pozos de <u>fracking</u> en el gobierno de Enrique Peña Nieto, y están documentadas en los informes de Pemex, pero ya no se siguió más, a partir de 2018 se suspendieron ese tipo de desarrollos", subrayó.

Durante su comparecencia ante diputados, el director de Pemex aceptó que las **grandes compañías petroleras** a nivel mundial están migrando del petróleo a otras energías y que México debe seguir esa ruta.

"Estamos cuidando los recursos que nos quedan actualmente, no nos queda mucho, pero lo estamos haciendo de la manera más inteligente y trabajamos todo el día para eso", puntualizó. El Financiero

Daños por Iluvias en México: CFE 4 restablece al 100% el servicio de luz en zonas afectadas

La CFE informó que los trabajadores permanecerán en los sitios que requieran reparaciones definitivas de la infraestructura eléctrica.

La Comisión Federal de Electricidad (<u>CFE</u>) informó que **se** restableció al 100 por ciento el servicio de luz a los usuarios de la región oriente de México.

En un comunicado explicó que para la atención de la emergencia se desplegaron mil 602 trabajadores y trabajadoras electricistas; 503 vehículos pick up; 219 grúas articuladas; 6 helicópteros; 8 drones; 8 retroexcavadoras y 4 cuatrimotos.

Las trabajadoras y trabajadores permanecerán en los sitios que requieran reparaciones definitivas de la infraestructura eléctrica. La CFE refrenda su compromiso ante cualquier contingencia para restablecer el servicio de electricidad bajo protocolos de seguridad y en el menor tiempo posible.

Precios de productos se disparan en municipios afectados por las Iluvias en Veracruz

Los damnificados de la zona norte del municipio de <u>Veracruz</u> están enfrentando a un **incremento de precios en algunos productos.**

Por ejemplo, las botas y los impermeables cuestan al menos el doble de lo que costaban.

Normalmente, un impermeable podría costar 200 pesos y un par de botas hasta 500.

El **huevo también sufrió un incremento**, el cartón, que generalmente cuesta entre 80 y 100 pesos, se vende hasta en 200

Y así con diversos productos. Las tiendas a las que pueden acceder los ciudadanos son limitadas, pues la central de abastos y dos grandes supermercados resultaron afectados.

Aunque hay varias gasolineras que tienen afectaciones, sobre todo en <u>Poza Rica</u>, al ser una ciudad petrolera no hay desabasto, pues se puede conseguir combustible en las otras estaciones ubicadas en el área de la ciudad que no se inundó.

En los municipios del norte de <u>Veracruz</u>, las personas damnificadas han comenzado a dar a conocer que están presentando **enfermedades en la piel**.

Señalaron que tienen los pies llenos de heridas debido a que han permanecido mojados prácticamente durante 7 días.

Otros indicaron que presentan hongos y otras cuestiones de la piel, algunos más tienen cuadros de diarrea y consideran que se debe al contacto que han tenido con agua contaminada que arrastró el río Cazones. El Financiero

Petróleo cierra la semana con alzas ante temor por la oferta tras nuevas sanciones a Rusia

Los precios del petróleo subieron este viernes, ampliando el alza del día anterior y cerraron la semana con avances, ya que las sanciones de Estados Unidos a las dos mayores compañías petroleras de Rusia por la guerra en Ucrania aumentaron la preocupación por el suministro.

Los **precios del petróleo** subieron este viernes, ampliando el alza del día anterior y cerraron la semana con avances, ya que las sanciones de Estados Unidos a las dos mayores compañías petroleras de Rusia por la guerra en Ucrania aumentaron la preocupación por el suministro.

Los futuros del crudo **Brent** subían 50 centavos, o un 0.76%, ata los 66.49 dólares a las 10:33 a.m. hora de la CDMX, mientras que los del estadounidense **West Texas Intermediate** avanzaban 30 centavos, o un 0.49%, a 62.09 dólares.

Son las sanciones", dijo Phil Flynn, analista senior de Price Futures Group, que añadió que parecía que no habría una resolución pronto.

Los futuros han bajado en las últimas semanas debido a las expectativas de un exceso de oferta de petróleo a medida que la OPEP y sus aliados la aumentaban.

"Si nos fijamos en las cifras de demanda publicadas el miércoles por la Administración de Información Energética de Estados Unidos (EIA), no observamos ningún indicio de saturación", agregó Flynn.

Ambos índices de referencia habían subido más de un 5% el jueves tras el anuncio de las sanciones y se encaminaban a un alza semanal del 7%, la mayor desde mediados de junio.

El presidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, <u>sancionó el jueves a las petroleras rusas Rosneft y Lukoil</u> para presionar al presidente ruso, Vladimir Putin, para que ponga fin a la guerra de Ucrania. Las dos empresas juntas representan más del 5% de la producción mundial de petróleo.

Las sanciones llevaron a las grandes petroleras estatales chinas a suspender a corto plazo las compras de crudo ruso, informaron fuentes comerciales a Reuters.

Los refinadores de la India, el mayor comprador de petróleo ruso por vía marítima, van a recortar drásticamente las importaciones de crudo ruso, según fuentes del sector. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

27 de octubre de 2025



Víctor Rodríguez presume a diputados: La deuda de Pemex con proveedores se ha reducido a la mitad

A septiembre ha liquidado casi 300,000 millones de pesos, con una mejor perspectiva gracias al apoyo del fondo de 250,000 millones de pesos para proyectos que le facilitó el gobierno federal a partir de agosto, dijo este viernes Victor Rodríguez Padilla al comparecer ante diputadas y diputados

Al mes de septiembre del 2025, Petróleos Mexicanos (**Pemex**) ha pagado adeudos pendientes por casi 300,000 millones de pesos <u>a sus proveedores</u>, con lo cual ha reducido a la mitad dichos pasivos, dijo a diputadas y diputados este viernes **Víctor Rodríguez Padilla**, director general de Pemex.

"Los adeudos de Pemex con proveedores se han reducido a la mitad. Al mes de septiembre hemos pagado casi 300,000 millones de pesos", dijo en el marco de su comparecencia ante la Cámara de Diputados con motivo de la glosa del Primer Informe de Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum.

Rodríguez Padilla no especificó el saldo de los pasivos con proveedores a septiembre, pero cabe recordar que al 30 de junio el monto fue de 430,540 millones de pesos y al 31 de diciembre del 2024, de 505,989 millones de pesos.

"Hemos pagado en tiempo y forma la deuda financiera que nos fue heredada, los adeudos con proveedores se han reducido a la mitad", dijo Rodríguez Padilla en una comparecencia ante diputados. "Todos (los adeudos) los vamos a pagar", subrayó.

Desde el último cuarto del año pasado, la crisis de impagos de Pemex a sus proveedores se recrudeció y muchos alzaron la voz refiriendo estar en situaciones precarias y al borde de la quiebra en diferentes localidades de estados petroleros como Campeche y Tabasco.

A decir de asociaciones como la Asociación Mexicana de Empresas de Servicios Petroleros (**Amespac**), otra de las consecuencias de la falta de pagos ha sido el freno en actividades productivas de la petrolera, como terminación de pozos petroleros, que hasta agosto se había desplomado en más de 50%, al pasar de 104 a 46.

El director de Pemex refirió que la ejecución de pagos pendientes se ha acelerado gracias a los recursos provenientes del fondo de 250,000 millones de pesos que estructuraron **Banobras** y la **Secretaría de Hacienda**, con recursos de la banca de desarrollo y comercial y garantía del gobierno federal.

Esta bolsa se anunció a principios de agosto pasado, cuando se presentó también el Plan Estratégico 2025-2035 de Pemex.

"Como parte del **plan estratégico 2025-2035**, Pemex en estrecha colaboración con la Secretaría de Energía y la de Hacienda, junto con Banobras y la banca de desarrollo, presentamos un vehículo innovador de financiamiento para respaldar los proyectos productivos y cumplir con compromisos de adeudos comerciales", recordó Rodríguez Padilla.

Sobre dicho fondo, dijo que "eso es lo que estamos aplicando las últimas semanas y lo que resta del mes noviembre, diciembre y vamos a dar continuidad en enero, febrero hasta cumplir todos los adeudos, todas las inversiones realizadas en el 2025 y los adeudos del 2024 y todo lo que resta, todo lo vamos a pagar".

Este lunes 27 de octubre **Pemex presentará su reporte financiero** correspondiente al tercer trimestre, con corte al 30 de septiembre, en donde se conocerá el saldo de la deuda financiera y con proveedores de la empresa a esa fecha.

Pagos a proveedores se normalizarán en 2026

Los pagos a los proveedores de Pemex, que por retrasos en su ejecución han llegado a afectar la operación de la empresa, se normalizarán en 2026, dijo el director de la estatal.

"En 2026 se va a pagar conforme a los contratos, ya de manera normal" señaló el funcionario durante la comparecencia ante diputados.

La **deuda de Pemex** con sus proveedores, que ha llegado a afectar las operaciones de la empresa, **rondaba los 23,000 millones de dólares** hasta el segundo trimestre y la financiera se ubicaba en 99,000 millones de dólares.

El gobierno mexicano ha apoyado a Pemex con inyecciones de capital y reducciones de deuda desde hace años como una forma para fortalecer sus alicaídas finanzas. Recientemente, la petrolera llevó a cabo una operación de recompra de bonos. El Economista



Fondo Pemex paga a proveedores, parcialmente

La noticia es que comenzó a fluir el pago a proveedores de Pemex.

El Fondo Pemex pagó —el pasado 17 de octubre—26,285 millones de pesos correspondientes a 307 contratos de 154 proveedores, ubicados en siete estados de la República Mexicana.

Esta cantidad se suma a los 2,912 millones de pesos, que incluyó 10 contratos a ocho proveedores, pagados en septiembre pasado a través del programa piloto.

La suma total de desembolsos del Fondo Pemex asciende a 29,197 millones de pesos.

La llave de recursos para comenzar a pagar los adeudos de Pemex con sus proveedores, se abrió desde el vehículo financiero, denominado Fondo de Inversión para Pemex, ideado por Banobras, encabezado por Jorge Alberto Mendoza Sánchez y puesto en operación en coordinación con la Secretaría de Hacienda, de Edgar Amador.

Frente a la iliquidez de Pemex y la creciente deuda con proveedores de la petrolera, el gobierno diseñó este vehículo financiero para dotar a la petrolera de un mecanismo eficiente y transparente para la gestión y administración de pagos relacionados, exclusivamente, con proyectos de inversión en el año 2025.

El Fondo Pemex cuenta con recursos hasta por 250,000 millones de pesos y se financia a través de créditos de la banca de desarrollo: Banobras, Nafin y Bancomext, además de la banca comercial y de otros inversionistas institucionales que deseen participar.

El Fondo Pemex, cuenta con la garantía del gobierno federal que asegura los mejores términos y condiciones.

Básicamente se trata de un intermediario financiero que se encarga de pagar a los proveedores y posteriormente, Pemex restituye tales recursos al Fondo Pemex y éste le pagará a la banca de desarrollo y la banca comercial. El Fondo Pemex le paga a proveedores y prestadores de servicios que validen sus entregables y facturas.

La buena noticia, es que formalmente ya inició en un mayor volúmen el pago de las deudas que mantiene Pemex con sus proveedores.

La deuda con proveedores, hasta donde han revelado las principales organizaciones de proveedores de Pemex y organizaciones empresariales, asciende a poco más 20,000 millones de dólares equivalentes a alrededor de 400,000 millones de pesos.

Al menos esa es la cantidad que han venido señalando hasta el primer trimestre del año en curso.

Coparmex, en representación de más de 40,000 empresas nacionales, incluídas mipymes, de los sectores energético, metalmecánico, químico y alimentos, de Campeche, Tabasco, Veracruz y Tamaulipas, ha señalado la grave afectación que tienen estas unidades productivas por los impagos de Pemex.

Ha advertido que muchas de ellas registran crisis de liquidez y riesgo de quiebra.

La Asociación Mexicana de Empresas de Servicios Petroleros (Amespac) que representa a 50 empresas especializadas en exploración, extracción y perforación de hidrocarburos y representa el 15% de los adeudos totales de Pemex, ha reportado adeudos por 94,000 millones de pesos de parte de la petrolera.

Y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) reporta adeudos de Pemex por alrededor de 1,000 millones de pesos.

Pemex ha reportado pagos por 230,000 millones de pesos al primer semestre del año. No están claros los montos de la deuda de Pemex a proveedores, ni los pagos que ha realizado.

Por lo pronto es una buena noticia que comenzaron a fluir los recursos desde el Fondo Pemex. Veremos qué dicen los proveedores.

A Pemex, la deuda con sus proveedores le venía afectando por los proyectos que comenzaron a paralizarse. Esperemos que se complete el pago total y Pemex pueda contar con la proveeduría al 100 por ciento. Veremos. El Economista



Falta de obras en petróleo y transporte provoca caída de 2.9% en producción de constructoras en agosto

El mal momento que ha vivido el sector todavía no refleja el inicio de construcción de los trenes de pasajeros.

La falta de inversión pública en obras relacionadas con transportes y petróleo y petroquímica ocasionó que el **valor de producción de empresas constructoras** registrara en agosto una caída a tasa mensual del 2.9% (en julio el descenso fue del 2%) y anual del 19.1% (acumulando 16 meses de contracción), de acuerdo con cifras desestacionalizadas reportadas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (**Inegi**).

El mal momento que ha vivido el sector (en los últimos 12 meses solamente tuvo dos incrementos a tasa mensual) todavía no refleja el inicio de construcción de los trenes de pasajeros (el 18 de agosto se dio a conocer el primer fallo de la licitación pública de un tramo de 30.30 km del tramo (Querétaro, zona industrial-Apaseo El Grande, zona industrial).

Por tipo de obra, el segmento de edificación (que representa cerca del 50% del total y es desarrollado por el sector privado, principalmente **edificios industriales**, comerciales y de servicios y vivienda) registró en agosto una caída mensual del 0.1% (el mes previo cayó el 3%).

En tanto, las obras vinculadas al transporte y urbanización (con una participación del 20% y que incluye mayoritariamente trabajos **ferroviarios** y **carreteras**, **caminos** y **puentes**) tuvieron un descenso del 4.9% en relación al mes previo, cuando bajaron el 1.7%, y en el sector de la construcción hay la esperanza de que se recupere en la recta final del año.

En el segmento que mayor caída porcentual se presentó fue el de **petróleo y petroquímica** (que representa alrededor del 6% del total e involucra básicamente trabajos de construcción en refinería, plantas **petroleras**, **oleoductos** y **gasoductos**): el 24.8%, luego de tener un crecimiento en el mes previo del 13.6 por ciento.

Empleo y construcción

En el reporte mensual de la **Encuesta Nacional de Empresas Constructoras** (ENEC), el Inegi refirió que el personal ocupado total en las firmas disminuyó el 0.7 % en agosto pasado, a tasa mensual (a tasa anual cayó el 11.5%).

"Por tipo de contratación, el personal no dependiente (que se contrata y proporciona por otra razón social y por honorarios o comisiones sin sueldo o salario fijo) bajó el 2.8 % y el personal dependiente de la empresa, el 0.6 % (el número de las y los obreros descendió el 0.8 %, el de las y los empleados administrativos, contables y de dirección no presentó variación, y el grupo de otros —que incluye a personas propietarias, familiares, así como a otras y otros trabajadores sin remuneración— creció el 1.3 %)", se explicó.

Las horas trabajadas se redujeron a tasa mensual el 1.1% y a tasa anual el 13.5%, mientras que las remuneraciones medias reales tuvieron un descenso del 1.1%, en ambos casos. El Economista

